

La publicación de este número de Zona Franca se da en un momento muy particular en la lucha por erradicar la violencia de género. El 3 de junio del 2015 la multitudinaria marcha **Ni una menos**, que se replicó en muchas ciudades de la República Argentina, reunió a miles de mujeres y varones de edades diferentes, pertenecientes a diversas instituciones como escuelas, sindicatos, partidos políticos, Organizaciones No Gubernamentales y público en general, que recorrieron las calles con carteles y pancartas pidiendo por justicia, porque aunque se ha avanzado en medidas legales, los femicidios son, día a día, una realidad cada vez más frecuente. Todos convergieron en la propuesta de una necesidad de profundizar las estrategias para que no sigan muriendo mujeres a manos de varones.

En este contexto los/as investigadores/as sobre la problemática de género siguen trabajando distintas propuestas que nos ayudan a comprender y nos brindan herramientas para entender la realidad. Convergen en esta tarea distintas disciplinas como historia, antropología, psicología, derecho y medicina. Estamos convencidas/os de la calidad de los artículos que desde diferentes perspectivas teórico-metodológica conforman esta revista.

El escrito que da comienzo al dossier, titulado DERECHOS, GÉNERO Y GENERACIONES: DISPUTAS Y NEGOCIACIONES SOBRE PROTECCIÓN Y BIENESTAR, coordinado por Constanza Tabbush y Valeria Llobet, agrupa artículos inéditos que son el resultado de diálogos entablados entre especialistas en temas de infancia y género que se llevaron a cabo en el marco de dos conferencias internacionales, en mayo de 2014 en el XXXII congreso Internacional de Latin American Studies Association (LASA), "Democracia y Memoria", y en octubre de 2014 en

la I Bienal Latinoamericana de Niñez y juventud en Manizales, Colombia, dando lugar a la visibilización de los ejes de tensión más recurrentes en los debates sobre políticas públicas entre los derechos de las mujeres y derechos de niñas y niños.

El artículo de elaborado por María Alicia Gutiérrez y Andrea Voria *Autonomía en disputa: el cuidado en el marco de las relaciones familiares*, propone reconocer la precariedad humana como punto de partida para una redefinición crítica de la noción de autonomía y como práctica de resistencia política, frente a las demandas del cuidado impuestas desde las relaciones familiares.

Por otro lado, Nora Goren, en *Apuntes para un abordaje multidimensional de las políticas públicas. Los puntos ciegos de la agenda feminista sobre la transferencia condicionada de ingresos*, analiza la necesidad de pasar de la categoría estatal de beneficiarias y/o sujetos de derechos a la categoría de actoras sociales, que en lugar de reificarlas, las resitúa en el momento de la acción.

Una cuestión relevante en relación a la intervención del Estado en la construcción del par inclusión/exclusión social es revisado por Mariana Medan en su trabajo *Articulaciones de edad y género en la construcción de feminidades en un programa de prevención del delito juvenil*, donde destaca que la legitimación institucional de necesidades de las beneficiarias condiciona la configuración de feminidades y restringe aspectos de la experiencia juvenil y femenina.

Ana Cecilia Gaitán y Carolina García Cejudo, abordan discusiones, incursiones y construcciones en torno a la maternidad juvenil que se producen en las implementaciones de programas de inclusión dirigidos a mujeres jóvenes, que están presentes en el artículo titu-

Agradecimientos:

Este número de *zona franca* ha sido posible gracias al aporte solidario de la Asociación "José Pedroni" de la Facultad de Humanidades y Artes de la UNR y del Consejo Municipal de Rosario que, mediante el Decreto N° 31.891 emitió la Declaración de Interés Municipal de *zona franca*.

lado *Las maternidades juveniles en dos programas sociales en Argentina y México. Sentidos y prácticas institucionales en discusión.*

La temática de la maternidad abordada por Valeria Llobet y Nara Milanich en su artículo *La maternidad y las mujeres de sectores populares en las Transferencias condicionadas de Ingresos*, aporta debates acerca de su significado no sólo en ámbitos privados, sino también públicos y en relaciones sociales extrafamiliares.

En el trabajo *De secuestros y localizaciones de niños y niñas "desaparecidos/as": los albores del activismo de Abuelas de Plaza de Mayo*, elaborado por Sabina Regueiro, se analiza las incipientes formas de activismo de las Abuelas de Plaza de Mayo y, a partir del estudio y análisis de un caso este artículo puede contribuir al debate general en torno a la compleja relación entre política, derechos, parentesco e infancia.

En cuanto a los artículos

seleccionados en ACTUALIZACIONES Y TENDENCIAS, transitan perspectiva y reflexiones diversas que se reflejan en el artículo de Vanesa Gómez en *La trama del género y la clase social en un estudio sobre experiencias de movilidad social ascendente*, en el cual observa cómo las transformaciones intergeneracionales ocurridas en las imágenes y relaciones de género en trayectorias familiares de ascenso social, las mujeres mejoran su calidad de vida como así también las oportunidades laborales y educativas.

Celeste Jerez, también hace una lectura desde la Antropología feminista, en su artículo *Clase y género en las propuestas de la Humanización del parto*, ya que incluye en su análisis la característica del parto como acto político de ciertas mujeres y agrupaciones.

Desde otro lugar aparece el aborto, tema muy controvertido, que analizado por Pablo Gudiño Bessone, en su trabajo *Iglesia*

Católica y activismo pro-vida. Discursos científicos-religiosos e intervenciones público-colectivas en torno al aborto, revisa las formas en que esta institución religiosa interviene en los debates sobre esta cuestión y la salud sexual y reproductiva, dando lugar a la emergencia de nuevos actores, prácticas y discursos.

La sección COMENTARIOS BIBLIOGRÁFICOS es de singular importancia, ya que en ella están presentes estudios de actualidad que enriquecen la presentación de la revista, en este caso el comentario de Berta Wexler sobre el artículo de Rosana Vaca titulado *Las Damas de Caridad de San Vicente de Paul. Buenos Aires (1886-1910)*, resalta la participación femenina en tareas filantrópicas de la ciudad de Buenos Aires.

En este boceto de las temáticas expuestas se refleja la cantidad, la calidad y la diversidad de enfoques que encuentran su lugar en el mundo académico a partir de *Zona Franca*.